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目前动画电影市场的机会已经被

证明，与此同时，观众的期待和要求也

越来越高，一个立得住的动画电影必

须要艺术、技术并重。

经过多年的摸索与实践，国产动画

的制作技术已经有了质的飞跃，《济公

之降龙降世》的总制片人、总导演刘志

江直言，“国产动画的技术、特效，这些

年发展得特别快，基本上想要做成什么

样的效果都能做出来。”他说，为更真实

地更生动地讲述济公传说，主创团队深

入实地采风，从剧本到制作，从美工到

特效直至最后成片。反复修改上百遍

剧本，美术团队设计概念稿件总计达千

幅，经过反复修改挑选后留下 1300 多个

特效镜头，分镜稿达 2000 多幅，为了给

金翎和白猫制作更为细腻的毛发，达到

更为逼真的视觉效果，特效团队更是耗

费了大量时间。该片艺术总监王伟更

是直言，“很多场景是根据实景 1:1 制作

的。此外，导演为了让猫咪的形象更真

实，从开始制作的时候就养了一只猫，

这只猫刚进组才一个多月大，直到项目

做完都已经升级当妈了。”

对技术、艺术的执着，在《白蛇 2》
里也展现得淋漓尽致，传统东方美学

随处可见。小青与法海在虚空之境里

决斗时，水墨画的设计给画面平添了

几分朦胧和柔美。小青与法海的斗法

则是动作利索干净，极具力量之美。

二者巧妙碰撞，极具冲击力。水漫金

山这场戏，更是带给观众极大的视觉

享受。金色与黑色交相辉映，海浪似

乎具有席卷一切的力量，震撼、惊艳。

导演黄家康透露，“水漫金山”是制作

中的一大难关，为了使得画面更好地

呈现，相关技术研发提前了两年。

业界专家表示，动画创作者们积极

应对当下观众审美趣味的变化，运用

先进的数字技术给观众带来视觉盛

宴。《大鱼海棠》创造纯净唯美、大气典

雅、亦真亦幻的诗意空间，令人赏心悦

目。《大圣归来》、《白蛇》系列搭建玄幻

世界，带给观众身临其境的沉浸感。3
年、100 次的人物造型、1318 个特效镜

头、全国 60 多家公司 1600 多名制作人

员等数据，记录了《哪吒》在视觉技术

方面的努力。人物造型也一改以往的

风格，突出互联网文化中“萌”的特

征。《大圣归来》中的小和尚江流儿和

《哪吒》中的哪吒，分别以“呆萌”“凶

萌”的形象出现，让受互联网文化影响

的观众群体倍感亲切。

与此同时，要想打造一部成功的动

画电影，设计一个立得住的角色，也是

动画制作的关键。在《熊出没》导演林

汇达看来，讲好故事还需要其他的因

素，比如说打造一个可信的世界。打

造一个世界是非常难的事情，需要大

量的参考、考察和研究验证，这里需要

大量的人力物力。可是如果角色不吸

引人，世界塑造得再好可能也无法吸

引我们观看。林汇达举例说，在迪士

尼创建的初期，他们将主要的时间和

精力用在了打造角色身上，世界观的

塑造实际上是简单的复制了真实的世

界 背 景 ，但 并 不 减 少 对 观 众 的 吸 引

力。就《哪吒》来说，整片最成功的就

是角色的塑造，说明角色吸引观众这

一点在世界上是共通的。

◎好的角色事半功倍 艺术技术“双轮驱动”

现在很多动画电影确实技术感十

足，无论是声光电效果，还是人物的真

实感，都带给观众大片的视听体验，这

也的确成为不少观众前往影院观影的

动因。

但是，特效也并不是“万能药”。

虽然国产动画近年的制作水准不断

攀升，但是在讲故事层面仍有很大提升

空间。宋磊认为，一些特效技术，特别是

动作捕捉技术的大量应用，让很多动画

电影变成了真人套上动作捕捉服出演的

电影，丧失了动画的那种特有的事物运

动变化的魅力，也让很多导演丧失了想

象力。这就是为什么迪士尼、皮克斯这

些美国动画巨擘企业几乎很少用动作捕

捉来完成动画电影的原因。我比较反对

把动画电影拍成阿凡达那样的特效电

影。技术应该成为导演更好发挥想象力

的助力，而不是让其变懒的推手。

从《大圣归来》到《哪吒之魔童降

世》等“爆款”电影连续走红，从早期国

产 3D 动画的孤军奋战，到如今百花齐

放的大量国漫出现——过去几年里，国

漫逐渐从一个小众话题成长为年轻用

户心心念念的内容重镇。

好的电影往往有清晰而凝聚全篇的

核心，从而带出电影的讯息。

在宋磊看来，好的全年龄向动画应

该是以少年儿童为主人公，兼顾成人，

讲述人与人情感关系的影片。比如《寻

梦环游记》、《千与千寻》、《哆啦 A 梦》等

等。按这个标准衡量，我们很多自称是

全年龄向的影片其实根本就没有把准

全年龄作品的脉搏。此外，中国动画电

影目前还有个问题，就是普遍“戾气太

重”，很多中国动画电影都纷纷效仿那

种动辄打打杀杀的热闹，却忽视了影片

所应该有的人文关怀。

在动画制作水平不断提升的同时，

观众的期待和要求更高，对于动画电影

创作者的挑战很大，更需要沉下心来，

扎扎实实地做出好作品。《新大头儿子

和小头爸爸》系列导演何澄认为，我们

很多人认为动画电影必须是好玩的有

趣的，想象力丰富的，总之是充满了娱

乐性的，这些都没有错，但我们还要注

意动画电影在给观众带来乐趣之后的

价值追求。“娱”字在古汉语中通“悟”，

“娱”就是一种领悟后的情感和情绪，而

“乐”在甲骨文中是麦子成熟的意思，所

以娱乐的本意就是领悟之后的感受和

成熟之后的喜悦——这才是正真的娱

乐精神。作为文化产品的动画电影，有

责任也有义务多向观众传递真、善、美

的正能量。

◎注重人文关怀 要“娱”更要“悟”

本报讯 枪战动作电影《硬汉枪神》近日

举行首映礼，导演胡国瀚、周思尧，制片人

李青松、主演薛闻君、李庆誉、谭晓凡、曲羿

成、张璐瑶、柴园乐、曹语南等人悉数亮

相。活动现场，电影火爆的枪战动作场面

看燃了观众，“太爽了”、“燃到了”成为了

映后观众最直观的评价。不少观众被电影

的情感内核打动，小人物的热血逆袭，普通

人与资本硬刚的励志，“30+老男孩”的不容

易，还有感人至深的父子情，观众从不同的

维度收获了同样的感动，纷纷点赞《硬汉枪

神》是今年的“黑马之作”，远超期待。

《硬汉枪神》讲述了一个小人物的逆袭

故事，主人公肖汉是一个籍籍无名的主播，

为了儿子和内心的热爱，他决意参加一场

百万奖金的电竞比赛。面对比赛中明星战

队的挑衅和幕后资本的暗箱操作，肖汉和

队友丝毫没有退缩，反而越战越勇，不断磨

合，相互支撑，用实力展现了不服输的人生

态度，这也引来了观众的诸多共鸣。

谈到制作这部电影的初衷时，制片人李青

松说到，“谨以本片向每一位心怀梦想、坚守原

则的普通人致敬”。有观众表示，“电影很现实

但也很励志，不服输就是对自己最大的尊

重”。肖汉面对强权决不妥协，面对困境绝不

服输的态度，支撑着他触底反弹完成逆袭，怀

揣着最坚定的热爱，实现了最硬核的梦想。对

此，导演也曾表示，这是一场“尊严的逆袭”。

《硬汉枪神》的武戏刺激过瘾，而文戏

则有着满满的感动。电影中，肖汉和肖太

阳是一对像战友般的父子，儿子有着超出

年龄的成熟，爸爸又保有一颗未被现实改

变的“童心”。两人虽生活清贫，却保持着

对生活的乐观态度，内心的充实让他们有

一种别样的快乐。

《硬汉枪神》由华文映像（北京）控股集

团有限公司、白马流星（北京）网络传媒有

限公司出品，8 月 6 日优酷全网独播。

（林莉丽）

《硬汉枪神》首映“黑马”之作“燃”并感动

本报讯 惊悚电影《秘不可言》近日宣布定

档 8月 13日全国公映，随之发布了首款“鬼妻”

版海报。此次上映临近七夕节,旨在为更多情

侣观众们带来一场“透心凉”的视听盛宴。

据悉，该影片由曾担任《我不是药神》摄影

指导的新锐导演曹涌执导，张智尧、樊少皇、夏

青、赵聪、杨雪等演员联袂主演。

（影子）

本报讯 近日，由魏书钧执导，周游、郑英辰领衔

主演的荒诞青春片《野马分鬃》发布首支预告片。

《野马分鬃》讲述大学即将毕业的阿坤正站

在大学和社会的分水岭上，他像所有急于驰骋的

少年一样，迫不及待要好好闯荡一番。拿到驾照

后，阿坤邂逅了自己的二手吉普车，本以为它会

给生活带来新的可能，但它却将自己带到了人生

的另一个路口。在这段荒腔走板的日子中，阿坤

逐渐意识到了成长的代价和生命的无常。

该片将于9月3日正式上映。 （影子）

《秘不可言》定档8月13日

荒诞青春片《野马分鬃》首发预告


